
A14 香港新聞 ■責任編輯：勞詠華、潘曉平 2014年11月3日（星期一）

隨着愈來愈多外部勢力介入「佔中」的證據曝光，
社會也逐漸看清楚「佔中」這一場港版「顏色革命」
的本質。然而，有些人士卻不以為然，認為不宜將行
動定性為港版「顏色革命」，他們當中一些人可能出
於善良願望，認為行動只是青年學生表達對民主的訴
求，與「革命」無關；一些人則是因為對「佔中」行
動本質理解不足，將老虎當小貓，認為「佔中」只是
一場較大規模的政治抗爭而已。反對派更加矢口否認
是在策動「顏色革命」，學聯秘書長周永康昨日接受
傳媒訪問時表示，「港人要命運自決，並不等於要脫
離中央」；學聯常委張秀賢日前更撰文直指中央誤
判，「北京對香港形勢的誤判，不論是人大常委會政
改8．31 決定，抑或是現時被錯判為『顏色革命』」，

有報章社評也表達了類似觀點，認為將「佔中」定性
為「顏色革命」是「嚴重錯判」。

定性是看組織者圖謀而非參與者
然而，這些說法如果不是一葉障目不見泰山，就

是故意混淆視聽，掩藏「佔中」的真正圖謀。所謂
定性，就是根據社會現象或事物所具有的屬性，從
事物的內在規定性來研究事物的一種方法或角度。
對一場政治行動的定性，必須有全盤的分析和研
判，不但要看其參與者主體，更要看組織者目的和
圖謀，也要考慮行動的各種特點，並且進行縱向和
橫向的比較。對於香港「佔中」，固然參與者主要
是青年學生，他們不少都是沒有任何政治背景、入

世未深，只是本着一片熱誠，懷着對民主的嚮往而
參與。由於主要參與者的單純背景和動機，難免令
外界對行動寄予一定程度的同情，並且將行動定義
為一場「學生運動」。

但這種說法存在明顯的缺陷，就是將參與者與組織
者歸為一類；將參與者與行動目的混為一談。大部分
參與「佔中」的青年學生熱誠不容懷疑，但問題是學
生儘管無意發動奪權「顏色革命」，但組織者卻非這
樣想。戴耀廷在去年一月提倡「佔中」以來，一直強
調「佔中」是一場「非暴力抗爭」，他並以「愛與和
平」進行包裝，令市民尤其是青年學生以為這只是一
場單純的和平抗爭。但如果了解到「非暴力抗爭」的
歷史和沿革，就可以知道所謂「非暴力抗爭」只是手
段，藉以迷惑煽動市民參與，真正目標卻是要推翻現
政府奪權。在多個國家或地區搞得雞犬不寧的「顏色
革命」，從來都是以「非暴力抗爭」的面目示人。但
示威者高舉非暴力，並不代表暴力就不會出現。恰恰
相反，示威者千方百計挑釁當局使用暴力，以激發市
民上街反政府。當中最明的顯例子，就是烏克蘭基輔
獨立廣場槍擊案。

「非暴力抗爭」就是為了奪權
「佔中」搞手從一開始就將行動稱為一場「非暴力

抗爭」，目標就是要中央接納其「公民提名」方案，
要求人大撤回政改決定。說穿了，就是要排斥中央對
香港的憲制權力，藉「佔中」去爭取一個確保反對派
成功「出閘」甚至當選的方案。在「佔中」主舞台上
有兩個大字：「自主」。甚麼是「自主」？就是要奪
取中央對港管治權，將香港當作一個政治實體，最終

通過「公民提名」實現改朝換代的目的。這一個目
標，連反對派也不能否認，否則他們沒有必要搞出這
樣一場「佔中」，試圖推翻香港基本法所規定的普選
制度。「佔中」就是用街頭政治，在香港基本法外另
搞一套，以達到奪權目的，這才是「佔中」的本質，
而「非暴力抗爭」則是手段，青年學生就是被煽動出
來火中取栗的棋子。

對於「佔中」的真正圖謀，相信絕大部分參與者都
不了解，他們大多受到反對派的煽動唆使，而走上街
頭希望爭取一個民主政制。但這並不能改變「佔中」
港版「顏色革命」的本質。如果再深入分析這場「佔
中」，其策略及步驟正正與美國在各地策動的「顏色
革命十二步」如出一轍。根據其十二步，現時香港
「佔中」已經到了最後階段，如果不是中央堅守底
線，寸步不讓；如果不是特區政府處理果斷，沒有自
亂陣腳；如果不是警方專業克制，多番瓦解別有用心
者製造流血事件的圖謀，港版「顏色革命」造成的惡
果將較現在嚴重百倍。再看外國勢力對於「佔中」的
介入和聲援，美國通過其香港代理人及美國國家民主
基金會（NED）為「佔中」提供大量金援和建議，這
一連串的行徑都與各國爆發「顏色革命」時的經歷一
模一樣。將「佔中」稱為港版「顏色革命」是合適、
準確的判斷。

中央對香港事務的判斷，都是出於維護香港長遠利
益，維持香港長治久安的角度出發，並且進行了廣泛
的調研及論證，有確鑿的證據。各界應高度重視，讓
廣大市民都了解到「佔中」的危害，讓青年學生早日
離開街頭，以免悔之已晚。

文平理

為何將「佔中」定性為一場港版「顏色革命」？
將「佔中」行動定性為一場港版「顏色革命」，有人可能覺得「罪名」過重、帽子太

大；有人甚至認為有關判斷是「嚴重錯判」，可能令青年學生產生對抗的情緒。然而，對

於這樣一場複雜、嚴峻、激烈的政治行動，必須對其本質有準確的判斷，才可以對症下

藥、標本兼治。對於「佔中」的定性不能只看其主要參與者是甚麼人，更重要看其幕後操

盤手的動機和手段，要將香港引向何處。在這場「佔中」行動中，參與者以青年學生為

主，相信他們絕大部分都不是要發動「顏色革命」，但問題是幕後的組織者、發動者、教

唆者卻將「佔中」當作一場藉「非暴力抗爭」推翻現政府，繼而主導政改方案，最終達至

奪取政權的行動。當中不論其步驟策略，以至外國勢力的介入，都有明顯「顏色革命」色

彩。行為決定於本質。儘管大部分參與者可能不了解甚至不認同其目的，但並不影響到對

整場「佔中」的定性。相反，唯有讓社會了解到「佔中」的奪權本質，才可避免青年學生

成為一小撮野心家的棋子。

——所謂「佔中」的「非暴力抗爭」實為「顏色革命」系列評論之二

香港文匯報訊（記者 文森）民政事務
局局長曾德成昨日於網誌介紹，本港最大
型俄羅斯文物展「皇村瑰寶：俄羅斯宮廷
文物展」剛於10月28日在香港歷史博物
館揭幕，展出200多套遠道由俄羅斯運來
的珍貴文物，當中大部分屬首次在俄羅斯
境外亮相，其中一件文物更重達3,000公
斤。
曾德成指，是次展覽得以舉行，有賴港
府於2011年9月與俄羅斯聯邦政府簽訂文
化合作諒解備忘錄。展覽由香港歷史博物
館與國立俄羅斯皇村博物館合辦，讓市民
得以在展覽中欣賞到國立俄羅斯皇村博物
館的貴重藏品，及親臨「沙皇的村莊」
（簡稱皇村）體驗。他指出，俄羅斯皇室
自17世紀開始對中國器物深感興趣，掀起
了「中國風」，故有不少建築與擺設具有
中國風格。
至於最矚目展品非亞歷山大二世加冕時

曾使用的馬車套裝莫屬，該輛4座位馬車
及6套馬具，製作巧奪天工，十分珍貴，
為首次運到皇村博物館以外展出，亦是繼
近百年前展出完整一套的馬車連馬具後，
第一次整套展品同場亮相。該4座位馬車
重達3,000公斤，由皇村運送來港絕不容
易。
展覽中尚有大量多媒體視聽節目，包括一

個360度的虛擬實境，讓觀眾置身葉卡捷琳娜
宮，穿梭不同的廳房，進入堪稱「世界第八
大奇觀」的琥珀廳。博物館亦會舉辦多場公
開講座介紹俄羅斯的歷史與文化，呼籲有興
趣人士切勿錯過。

香港文匯報訊（記者 文森）由香港旅遊發展局主
辦、於前啓德機場跑道舉行的「建行（亞洲）香港美
酒佳餚巡禮」，昨晚經已圓滿結束。這項年度盛事一
連四天共吸引了約18萬人次入場，較去年增加兩成
九。旅發局主席林建岳對此感到高興，認為美酒佳餚
節雖然臨時轉換場地，但最終仍可成功舉行。

岳少感謝市民支持
林建岳又表示，今次旅發局在少於三星期內，決定

將活動移師至新場地舉行，絕對是一項挑戰，旅發局
亦已盡全力將活動辦好。在過去幾天活動，高峰時段
的交通情況較為繁忙，市民和旅客因而需要較長時間
才能抵達會場，故衷心感謝他們連日來的體諒及對活
動的熱烈支持。
除了入場人次數字理想，不少參展商戶均表示生意

超乎預期，銷量比去年錄得明顯增長。其中，擁有多
間米芝蓮食肆的帝苑酒店共賣出逾4,000件羊扒，生
意較預期多兩倍，更計劃來年參展時擴充其攤位數
目。
而首次參展的喜和企業有限公司市務經理盧靜文表

示，生意較預計多一倍，四天活動共售出近5,000支
清酒，甚至連最頂級的極尚八大套裝亦沽清。至於首
次帶同日本政府宴客用的「辯天」清酒品牌到港的後
藤酒造店則表示，活動不僅有助其品牌推廣，也可讓
更多香港市民認識山形縣。

美酒節4日吸客18萬日殺5人 七成市民懵然
逾四成人過去一年曾現呼吸道病徵

聯合醫院紓緩日營 讓護老者交流
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由於版面調動關係，原定今日刊出的公務員專版暫停一次，敬
請留意。

香港胸肺學會會長古惠珊醫生表示，調查發現市民對慢阻肺病等
呼吸道疾病認知不足，有41.9%及22.2%受訪者誤解肥胖及高

血壓是導致呼吸道疾病的其中因素。她稱，曾聽過慢阻肺病的受訪
者當中，約40%人不知道戒煙以外其他有效的治療方法。

吸煙致肺功能衰退快3倍
另外，香港胸肺基金會副主席譚卓賢指，慢性阻塞性肺病是一種

常見的慢性肺部疾病，患者會持續咳嗽、氣促或呼吸困難，其肺功
能亦會加速衰退及惡化。他表示，吸煙是最常見的病因，40歲以上
有長期吸煙習慣或曾經抽煙的人士，均屬慢阻肺病的高危人士，而
長期吸煙者的肺功能衰退速度更較一般人高出3倍。
譚卓賢稱：「本港每日平均有5人死於慢阻肺病，大家不要以為偶
爾咳嗽或氣喘是正常情況，尤其是年長人士，這其實是肺功能退化
的徵兆，不少人已患上慢阻肺病而不自知。」他指，很多早期患者
於運動期間會出現氣促，誤以為只是體能變差，之後因經常感到呼
吸困難才求醫，往往已錯失及早治療的良機，嚴重的患者最終可能
因呼吸衰竭而需長期臥床，甚至有性命危險。
若不及時治療慢阻肺病，病情可於短期內迅速惡化。譚卓賢舉例
指，患者可能會變得走數步便「上氣不接下氣」，連吃飯也感到辛
苦，嚴重影響日常生活。他表示，嚴重的患者可能需要使用家用氧
氣機、便攜式氧氣機或氧氣樽等作長期氧氣治療。他建議，若持續
咳嗽超過2星期，或同時出現氣促、呼吸困難等症狀，便要及時求
醫。

60歲郭生壞左肺月月入廠
現年60歲的郭先生，年輕時已開始吸煙，於7年前因氣促而入院

留醫，並發現因吸煙而導致左邊肺部出現花痕，影響肺部功能，漸
漸地病發率轉趨頻密，差不多每個月也要入院。3年前，郭先生開始
長期接受氧氣治療，並配合藥物治療，不用再經常入院。

慢阻
肺病
香港文匯報訊（記者 文森）呼吸道疾病是本港四大

殺手之一，根據衛生防護中心資料，2013年共有1,746

人因慢性下呼吸道疾病死亡，包括慢性阻塞性肺病。為

了解市民對呼吸道疾病的認知，香港胸肺學會於今年9

月向1,035名18歲或以上市民進行訪問，發現69.3%受

訪者沒有聽過慢阻肺病，有43.6%人於過去1年曾出現

呼吸道疾病的病徵。

■曾德成（右）參觀俄羅斯宮廷文物展。

香港文匯報訊（記者文森）食物及衛生局
局長高永文昨出席活動後表示，社區長者及
兒童的季節性流感疫苗資助接種計劃已於上
月開始，是次計劃採用新的四價疫苗，對季
節性流感約有70%的保護率。然而，他表示
對本港接種季節性流感疫苗的比率不太滿
意。另外，高永文指早前於金鐘佔領區證實
患有肺炎的患者仍在瑪麗醫院留醫，暫時仍
未找到感染源頭。
對於本港接種季節性流感疫苗的比率，高永文

表示無論於社區及醫護人員方面也是偏低，特別
是醫護人員，只有約30%的接種率。他希望，即
使不能把接種率提升至如外國般的60%至70%，
也希望能提升至約40%。他續指，當局將進行較
大型的宣傳活動，藉此提高市民的關注。

另外，一名感染肺炎，並曾於金鐘「佔領
區」的患者仍於瑪麗醫院留醫。高永文稱，
該患者現時能維持呼吸功能，但體溫仍然偏
高，其感染源頭並未找到。他指，該患者有
部分的檢查仍在進行中，但若繼續找不到真
正的病因，不排除考慮採取一些較具侵入性
的檢查方法。高續稱，患者有些朋友也出現
發燒，但他們並沒有參與「佔領」行動。
在醫學界對「佔中」發出聲明方面，高永
文表示不會評論個別人士的言論，而醫學界
也與整個社會一樣，不同的醫學界人士對同
一事件也會有不同的看法，雙方也有表達意
見的自由。他認為，大家表達自己的意見不
代表撕裂，在言論自由的社會中，這是正常
的現象。

高永文：「佔鐘」肺炎病人未知感染源頭
■高永文局長協助病人周先生進行肺功能測試。

香港文匯報訊（記者 羅繼
盛）為向市民推廣節能慳電，
中電本月起推出「綠適優化計
2.0」網上平台。210萬個住宅用
戶可透過網站查閱報告，了解
用電情況，與同類家居比較，
並獲得節能建議。中電期望藉
此改變市民用電習慣，達致節
能效果。
中電自今年7月起開展「家居

用電報告」試行計劃，率先向
5.6萬個住宅用戶寄出「家居用
電報告」，本月起更將推出「綠
適優化計2.0」網上平台（www.
clponline.com.hk/EO2）。中電
所有210萬個住宅用戶只要在網
站輸入賬戶編號及註冊名稱，便
可獲得「家居用電報告」，掌握

自己的用電情況，計劃試行兩
年。
「家居用電報告」會比較用戶
去年同期限用電量和電費開支，
並將用戶耗電情況與鄰近100個
面積相若的同類型家居及用電最
少的家庭比較。報告並新增用電
量與氣溫變化的對比，方便用戶
掌握用電模式與天氣之間的關
係。報告同時有一系列詳細的節
能建議，協助用戶落實節能計
劃。
現時18萬個已登記使用電子

賬單及「綠適家居優化計」的客
戶會自動透過電郵，每兩個月收
到報告。而中電用戶若在今年底
前成功登入網上平台，更可參加
抽獎，有機會贏取智能電話。 香港文匯報訊（實習記者 楊靜雯）香港人口

老化問題越來越明顯，不少長者更患有中度或
嚴重機能缺損，大部分由老伴或子女照顧，聯
合醫院觀塘社區老人評估中心一年一度舉辦為
期3日的紓緩日營，目的是讓長者及護老者透過

活動了解更多照顧
技巧，認識社區及
建立支援網絡，認
識更多朋友紓緩身
心。
顏生顏太今年已

是第二次參加，顏生
12年前中風，之後
5年內又兩度中風，
導致癱瘓、吞嚥困難
需插喉管餵食，平時
由顏太獨自照顧。顏
生希望太太透過活動
放鬆下，認識多些朋
友。顏太則表示，
「透過活動可以認識
更多『同路人』大家

互相交流、分享經驗，無咁孤單。」
該院內科及老人科副顧問馮思遠醫生表示，

小組會安排身體檢查予護老者，據以往經驗有
部分護老者就是透過這項活動才發現自己有高
血壓等問題。

中電網站教住戶慳電
■紓緩計劃義工與
長者及護老者玩遊
戲。 楊靜雯攝


